

## Des intellectuels à la recherche d'un "récit" européen, par Thomas Ferenczi

LE MONDE | 05.06.08 | 13h34 • Mis à jour le 05.06.08 | 13h34

Les intellectuels ont été peu nombreux à s'intéresser à la construction européenne au moment où celle-ci a pris naissance, au milieu du XX<sup>e</sup> siècle, sous l'impulsion de Jean Monnet et de Robert Schuman. Beaucoup d'entre eux s'étaient montrés favorables, au lendemain de la seconde guerre mondiale, à l'unification du Vieux Continent mais ils sont restés ensuite largement à l'écart de l'entreprise communautaire, les uns parce qu'ils la jugeaient trop technocratique, les autres, notamment en France, parce qu'ils la tenaient pour proaméricaine et antisoviétique.

Cet éloignement a duré plusieurs décennies mais depuis quelque temps la situation semble avoir changé. *"La question de l'Europe n'est entrée que récemment dans la pensée politique contemporaine"*, ont souligné les organisateurs d'un séminaire qui s'est tenu les 29 et 30 mai à l'Institut d'études européennes de l'Université libre de Bruxelles (ULB) sur les *"débat intellectuels"* auxquels donne lieu désormais l'idée européenne. Depuis le traité de Maastricht, ont-ils constaté, les analyses théoriques se sont multipliées sur la légitimité de l'Union européenne.

Cet important travail de réflexion a-t-il permis aux intellectuels de s'entendre sur une vision partagée de l'Europe ou, selon l'expression désormais consacrée, sur un "récit" commun ? Telle était l'interrogation sous-jacente aux exposés des chercheurs réunis à l'ULB. La réponse est aujourd'hui plutôt négative. Les récits nationaux sont trop différents les uns des autres pour donner naissance à une histoire unique. Ils relèvent de cultures politiques dont le répertoire varie beaucoup d'un peuple à l'autre.

En France, explique Justine Lacroix (ULB), deux courants intellectuels s'opposent. L'un, qu'incarnent Marcel Gauchet et Pierre Manent, conçoit l'Europe comme un territoire clairement délimité. L'autre, autour d'Etienne Balibar, la définit comme un espace qui s'accommode d'une *"relativisation"* des frontières. En République tchèque, selon Muriel Blaive (Institut Ludwig-Boltzmann, Vienne), le débat est dominé par l'affrontement entre *"les deux Vaclav"*, Havel, l'écrivain, qui en appelle à l'héritage de la civilisation européenne, et Klaus, l'économiste, qui plaide pour une simple zone de libre-échange.

En Allemagne, note Ulrike Liebert (université de Brême), les intellectuels s'interrogent sur la nature d'une éventuelle *"communauté politique européenne"* et attachent une grande importance au principe d'une Constitution, en référence à l'idée d'un *"patriotisme constitutionnel"* proposée par Jürgen Habermas.

En Grande-Bretagne, d'après Georgios Varouxakis (Queen-Mary, université de Londres), la discrète nostalgie de l'empire et la fidélité aux *"relations spéciales"* avec les Etats-Unis continuent de marquer les esprits.

En Italie, selon Mario Telo (ULB), la faiblesse du nationalisme, à la fois par tradition culturelle et par réaction au fascisme, a favorisé le projet européen, perçu comme le symbole de la modernité, mais une droite eurosceptique, incarnée par Silvio Berlusconi, a peu à peu émergé alors même que se développait à l'extrême gauche une vive critique de l'Europe. En Roumanie, précise Daniel Barbu (université de Bucarest), le poids de l'Eglise orthodoxe entraîne une certaine méfiance à l'égard d'une Europe trop matérialiste.

La diversité des approches nationales rend difficile la construction d'un récit européen. Commençons au moins par confronter nos expériences, affirme Kalypto Nicolaidis (université d'Oxford). *"Vive la différence !"*, conclut Richard Bellamy (University College, Londres).

---

**Courriel :** ferenczi@lemonde.fr.

**Thomas Ferenczi**

Article paru dans l'édition du 06.06.08

**Le Monde.fr**

» A la une    » Archives    » Examens    » Météo    » Emploi    » Programme Télé    » Le Post.fr  
» Le Desk    » Forums    » Culture    » Carnet    » Shopping    » Newsletters    » Talents.fr  
» Opinions    » Blogs    » Economie    » Immobilier    » Voyages    » RSS    » Sites du groupe

**Le Monde**

» Abonnez-vous au *Monde* à -60%  
» Déjà abonné au journal  
» Le journal en kiosque

